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9_83_A8_E5_AE_A1_E8_c53_641588.htm 某地产公司的工程决

算，除小型零星合同由审计部造价审计师审核外，其余全部

外包给一些知名造价事务所进行。该公司审计总监前期参加

了一个培训，了解到工程款决算审计委托造价事务所审核后

很可能还有水分，公司往往为此多支付的工程款仍

有15%-30%的空间。这个培训课给他猛击一掌，他有一种如

梦初醒的感觉。 原来公司多个负责造价审核的审计师陆续跳

槽，并曾给他留有多封建议，请他一定要考虑对委外造价审

核进行复核，不然我们这些审计人员白养了，审些小合同，

无关痛痒。他都认为中介做的双方认可，有公信力，而未予

考虑。现在想来那些部下倒是颇有见地的。 审计总监立即组

织审计师对近期已经结算的某小区15万平米建安工程决算进

行复查，该工程由公司长年合作的著名的建筑铁军承包，工

程按期、保质完成，并获得当地市优工程奖杯，工程造价由

审计部遴选的当地最大一家造价事务所审核，核减了12%，

项目工程款除应予暂扣的质量保证金外均已结清。 审计师审

核中发现：部分工程存在定额套用错误、部分变更签证存在

重复计算、个别设计变更未实施工程仍计算在内、工程奖励

条款错用省优奖市优等情况，整体计算下来，经核减的决算

报告仍多算工程款1800余万元，比例接近8%。 审计总监又将

审计师的审核结果委托其一个在造价事务所的同学参谋了一

下，确认了该审核结果的可靠性。 审计总监犯难了，数据出



来了，结算已经完结，该款项能与施工单位洽商，追回来吗

？ 请为审计总监支招： 1、目前审核结果怎么向公司高层报

告？ 2、如何进行与施工单位的谈判，并争取收回这部分多

结款项？ 3、对审核单位怎么处理？ 4、审计总监拟修正公司

工程款结算流程，将工程决算审核报告的审计部复核通过作

为最终结算的前置程序，这个想法能获得你的支持吗？ 1、

目前审核结果怎么向公司高层报告？ 审计师必须要向公司高

层报告，“结算金额多出1800万元，比例高达8%”，无论是

从绝对额还是从相对比例来讲，都超过了出内审所容忍的重

要性水平。至于如何向公司高层报告，还要从该公司工程结

算的管理模式谈起，首先要确定“除小型零星合同由审计部

造价审计师审核外，其余全部外包给一些知名造价事务所进

行”这一管理模式是如何确定的？造价事务所是由谁来委托

的？ 从案例中可知，审计部参与了部分工程项目结算的审批

流程，如果是审计部委托了外部中介机构进行结算审计，那

么审计部应该对外部中介机构的审计质量负责，至少应负监

督之责，我们的问题出在机构的选择和工作质量的监督上； 

如果是其他部门委托中介机构进行审计，审计部也要承担责

任，这种责任应该是风险评估不足之责，我们的问题出在对

此举的风险估计不足或有估计但提示不足。 至于如何报告，

认清自己的责任就容易了。 2、如何进行与施工单位的谈判

，并争取收回这部分多结款项？ 通常情况下，类似问题通过

谈判可收回款项的可能性不大，毕竟三方已对结算结果进行

了确认。即使有可能，也不会要回全部的款项，施工单位总

会有无数个理由与甲方扯皮，而此时的开发企业多数是抱着

能要回一点是一点的想法来处理问题的，再加上有些开发企



业同施工单位可能还会有特殊交易，被人揪了小辫，哑巴吃

黄连，有苦说不出。 比较明智的做法是找出差异明确的结算

项目同施工单位谈判，以收回工程款为首选，如果施工单位

施工质量尚可，还可许以继续合作，在下次工程款中扣除。

当然了，如果双方果然没有特殊交易，对簿公堂也未尝不可

，至于以何理由起诉施工方，窃以为可遵循以下顺序：设计

变更未实施（合同内容未执行），变更签证重复计算，定额

套用错误。 3、对审核单位怎么处理？ 与施工单位谈判的同

时，必须考虑对审核单位的处理。出现以上问题的根源不大

可能是由于中介机构粗心所导致的，串通作弊的可能性极大

，但由于此类交易取证的难度极高，只能对审核单位软硬皆

施。软的方面：建议由审核单位出面参与对施工单位的谈判

，最好能追回多付的工程款，既往不咎；硬的方面：直接起

诉中介机构。 国内对注册造价师的管理远宽松于注册会计师

，根据惯例，如果起诉可能追回的最多只是咨询费的金额，

造价工程师也最多是注销其执业资格，但起诉中介机构会给

中介机构带来严重的声誉危机，毕竟咨询市场竞争激烈，如

果同甲方产生如此严重之摩擦，中介机构的信任危机随机产

生，除非中介机构大赚这一把就消失，毕竟，造价师才是事

件的主人，圈子就这么大，职业道德是如此重要，谁会不重

视？如此看来，软处理会更好。 4、审计总监拟修正公司工

程款结算流程，将工程决算审核报告的审计部复核通过作为

最终结算的前置程序，这个想法能获得你的支持吗？ 尽管不

让审计作为运动员的提法一直为现实派的内审同仁所诟病，

但在此案例中，如果我们参与了结算的审批过程，直接委托

事务所对该项目进行了结算审计，此刻我们都会倒吸一口凉



气，风险距离我们是如此之近，此刻您又会做何感想呢？
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